
3320192019年年44月月2828日日 星期日星期日
电子邮箱电子邮箱：：bzrb@bzrb@163163.com.com
滨州网网址滨州网网址：：www.binzhouw.www.binzhouw.comcom

责任编辑责任编辑：：朱兴芳朱兴芳杨向军杨向军
电话电话：：31867613186761 新动能新动能 新智造新智造 新铝程新铝程————聚焦世界高端铝业峰会聚焦世界高端铝业峰会··20192019

台湾知名企业家、昆山市台协会长
宗绪惠是滨州的“老朋友”——2009年，
他与滨州的一家涉铝企业合资成立了山
东六丰机械工业有限公司。如今该公司
年产的 500 万只高强轻质铝轮毂，随着
奔驰、宝马、通用等品牌轿车走向了全世
界。4月27日，宗绪惠再次来到滨州，应
邀参加28日开幕的世界高端铝业峰会，
记者也对他进行了专访。

“这些年与滨州涉铝企业的合作，可
谓血浓于水，有一种近乎血缘的亲情。我
祖籍是山东，这种感觉更加强烈。”宗绪
惠说，“在合作中，我们能够借助彼此的
经验和资源，在邹平实现了非常好的融
合。而且山东这边也靠近我们的客户，可

谓天时地利人和。”10年来，双方将彼此
作为信赖的伙伴，合作的领域、方向和形
式在不断深化。随着客户需求的提升，双
方也在考虑进一步拓展合作的可能性。

此次参加峰会，宗绪惠也抱着一种
开放的心态。“如果有机会、有缘分、有好
的合作项目，我们也有兴趣加深沟通。有
许多知名企业的代表参加本次峰会，也
许会在接触过程中碰撞出火花。”宗绪惠
告诉记者。作为昆山市台协会长，宗绪惠
也表示，会积极发挥桥梁作用，促成滨州
与台商之间更广泛的合作。他说，对于台
商而言，也应该积极地走出去，与大陆企
业进行合作，实现共赢。

过去一年来，滨州全面推进新旧动

能转换，助推经济高质量发展。留给企业
的现实问题，是如何实现转型升级。对
此，宗绪惠表示，改革开放已经进入了第
三个 20 年，山东、滨州发展的空间也非
常大。企业在转型升级的过程中，非常需
要有政策的助力。政企之间也应该进一
步畅通沟通的渠道，政府尽可能多地了
解企业的诉求和建议，会在服务企业发
展上事半功倍，少走很多弯路。“滨州的

‘e 盏茶事’就是一个很好的方式，不需
要太强的目的，反而能聊出意想不到的
效果，最终实现问题的解决。”宗绪惠表
示，政府可以用更加灵活的思路和策略，
帮助企业解决融资、土地、人才等难题，
实现良性“互动”。

4月27日，“世界高端铝业
峰会·2019”召开的前一天，滨
州日报/滨州网记者采访了山
东铝业协会会长、山东魏桥创
业集团董事长张波。“有朋自
远方来，不亦乐乎！”记者面前
的张波，洋溢着与国内外涉铝
产业界新老朋友相见的热情。
他也向记者坦诚心扉，就对

“富强滨州”建设的感悟、助推
打造世界级高端铝业基地的
做法等等一一作答，同时也传
达着令滨州振奋的信息。

“六问”问到骨子
里，“八策”带来新动力

对于市委提出的“六问”
“八策”，张波进行了深入学
习。他深刻的体会是：“六问”
问到骨子里了，对滨州存在的
问题看得非常透彻；“八策”采
取的对策非常有力，切合实
际。他告诉记者，“六问”“八
策”给全市广大企业家带来了
动力也带来了压力，让大家更
清醒地认识到自身的责任。目
前整个滨州铝行业都在围绕
这“六问”“八策”来推动工作，
各企业都在忙于峰会的筹备，
更在考虑以后自身的发展。

张波非常坚定地告诉记
者：“目前滨州发展的氛围非
常好，在这么好的氛围中滨州

的经济不愁抓不上去！我非常
相信滨州很快会大踏步高质
量前进。”

打造世界级高端
铝业基地是“一盘大
棋”

去年10月19日，刘家义书
记到邹平调研时强调：要推动
我省铝业高质量发展，努力打
造“山东铝业”品牌；今年省

“两会”龚正省长作的《政府工
作报告》提出打造世界级高端
铝业基地；滨州市委、市政府
也提出倾全市之力打造世界
级高端铝业基地。张波说，省

山东铝业协会会长、山东魏桥创业集团董事长张波：

为滨州高质量发展作出魏桥贡献
滨州日报/滨州网记者 邱芹

台湾知名企业家、昆山市台协会长宗绪惠：

期待与滨州合作碰撞出更多“火花”
滨州日报/滨州网记者 葛肇敏 通讯员 王琼

（上接第一版）我们再次举行高峰
论坛，就是希望同各方一道，让共建

“一带一路”走深走实，更好造福各国
人民。

——我们期待同各方一道，完善
合作理念，着力高质量共建“一带一
路”。要把共商共建共享原则落到实
处；本着开放、绿色、廉洁理念，追求高
标准、惠民生、可持续目标；把支持联
合国 2030 年可持续发展议程融入共
建“一带一路”，统筹推进经济增长、社
会发展、环境保护。

——我们期待同各方一道，明确
合作重点，着力加强全方位互联互通。
要继续聚焦基础设施互联互通，深化
智能制造、数字经济等前沿领域合作，
实施创新驱动发展战略，扩大市场开
放，提高贸易和投资便利化程度，建设
多元化融资体系和多层次资本市场，
广泛开展人文交流，实施更多民生合
作项目。要打造全方位的互联互通，推
动形成基建引领、产业集聚、经济发
展、民生改善的综合效应。

——我们期待同各方一道，强化
合作机制，着力构建互联互通伙伴关
系。要共同推动建设开放型世界经济，
反对保护主义，继续把共建“一带一

路”同各国发展战略、区域和国际发展
议程有效对接、协同增效，鼓励更多国
家和企业深入参与，做大共同利益的
蛋糕。要本着多边主义精神，扎实推进
共建“一带一路”机制建设，为各领域
务实合作提供坚实保障。

随后举行圆桌峰会第一阶段、第
二阶段、第三阶段会议。与会领导人围
绕“推进互联互通，挖掘增长新动力”、

“加强政策对接，打造更紧密伙伴关
系”、“推动绿色和可持续发展，落实联
合国2030年议程”等议题广泛深入交
换意见，达成重要共识。各方高度重视
基础设施互联互通对经济增长的拉动
作用，希望建设高质量的交通运输、资
金、能源、数字、智力互联互通网络，继
续为世界经济增长挖掘新动力。各方
都支持以共建“一带一路”合作为平
台，继续加强政策对接并落实到各领
域合作中，始终坚持共商共建共享原
则，打造更紧密的伙伴关系。各方支持
绿色和可持续发展，都支持在共建“一
带一路”过程中坚持发展导向，开展更
多资源节约型、环境友好型的合作项
目，认为共建“一带一路”将为支持全
球发展事业特别是落实联合国 2030
年可持续发展议程作出积极贡献。

与会外方领导人及国际组织负责
人称赞共建“一带一路”倡议是当今世
界最伟大的经济合作倡议之一，有利
于推动国家间和地区间的互联互通，
有利于促进贸易、投资、基础设施建
设、可持续发展等领域合作，有利于增
进沿线地区人民的相互了解。与会领
导人积极评价共建“一带一路”合作5
年多来取得的丰硕成果以及为各国带
来的实实在在的利益、为国际发展合
作作出的重要贡献。与会各方祝贺中
华人民共和国成立 70 年来经济社会
发展取得的巨大成功。他们表示，习近
平主席在高峰论坛开幕式上的演讲引
发国际社会极大反响，习近平主席宣
布中国将采取的一系列重大改革开放
举措释放了非常积极的信号，将有力
推进共建“一带一路”合作和世界经济
发展。各方高度赞赏中方为举办本届
高峰论坛所作努力，表示愿将各自国家
发展战略同共建“一带一路”倡议对接，
期待同中方携手推动“一带一路”建设
取得更多成果，惠及世界更多人民。

下午 4 时 45 分许，会议进入闭幕
环节，各方通过了《共建“一带一路”
开创美好未来——第二届“一带一路”
国际合作高峰论坛圆桌峰会联合公

报》。
习近平致闭幕辞后，敲下木槌，宣

布圆桌峰会闭幕。
随后，习近平会见中外记者，介绍

第二届“一带一路”国际合作高峰论坛
圆桌峰会情况和主要成果。习近平指
出，与会领导人和国际组织负责人围
绕本届高峰论坛主题和议题进行深入
讨论，完善了合作理念，明确了合作重
点，强化了合作机制，就高质量共建

“一带一路”达成了广泛共识。
第一，我们积极评价共建“一带一

路”合作取得的进展和意义。我们都认
为，共建“一带一路”是通向共同繁荣
的机遇之路。共建“一带一路”5 年多
来，特别是首届高峰论坛以来，在各方
共同努力下，共建“一带一路”合作取
得的早期收获，为各国和世界经济增
长开辟了更多空间，为加强国际合作
打造了平台，为构建人类命运共同体
作出了新贡献。

第二，我们丰富了共建“一带一
路”合作理念，一致重申致力于高质量
共建“一带一路”。我们将坚持共商共
建共享原则，一致支持开放、廉洁、绿
色发展，反对保护主义，同意践行高标
准、惠民生、可持续理念，坚持以人民

为中心的发展思想，走经济、社会、环
境协调发展之路。我们的共同目标是，
携手努力让各国互联互通更加有效，
经济增长更加强劲，国际合作更加密
切，人民生活更加美好。

第三，我们明确了未来共建“一带
一路”合作的重点，决定加强全方位、
多领域合作。我们将继续推进陆上、海
上、空中、网上互联互通，建设高质量、
可持续、抗风险、价格合理、包容可及
的基础设施。我们同意广泛开展人文
交流，实施更多民生合作项目。我们都
支持共建“一带一路”合作坚持发展导
向，支持全球发展事业特别是落实联
合国2030年可持续发展议程，同时帮
助发展中国家打破发展瓶颈，更好融
入全球价值链、产业链、供应链并从中
受益。

第四，我们一致支持着力构建全
球互联互通伙伴关系，加强合作机制。
我们将深入对接各国和国际组织经济
发展倡议和规划，建设国际物流和贸
易大通道，帮助更多国家提升互联互
通水平。我们将坚持多边主义，推动形
成以高峰论坛为引领、各领域多双边
合作为支撑的架构。各方普遍认为，

“一带一路”国际合作高峰论坛是重要

多边合作平台，支持高峰论坛常态化
举办。

第五，我们都支持加强务实合作，
取得更多实实在在的成果。在这次论
坛筹备进程中和举办期间，各方达成
了 283 项务实成果。论坛期间举行的
企业家大会吸引了众多工商界人士参
与，签署了总额640多亿美元的项目合
作协议。这些成果充分说明，共建“一带
一路”应潮流、得民心、惠民生、利天下。

习近平强调，这届论坛对外传递
了一个明确信号：共建“一带一路”的
朋友圈越来越大，好伙伴越来越多，合
作质量越来越高，发展前景越来越好。
中国愿同各方一道，落实好本届高峰
论坛各项共识，以绘制“工笔画”的精
神，共同推动共建“一带一路”合作走
深走实、行稳致远、高质量发展，开创
更加美好的未来。

圆桌峰会闭幕后，中方作为主席
国，发布本届“一带一路”国际合作高
峰论坛成果清单。 当天中午，习近
平同与会领导人和国际组织负责人集
体合影。

丁薛祥、杨洁篪、胡春华、蔡奇、王
毅、赵克志、何立峰等参加上述有关活
动。

第二届“一带一路”国际合作高峰论坛举行圆桌峰会

委省政府和市委市政府非常积极主动
地推动世界级高端铝业基地建设，力度
是空前的。这让省、市铝业协会和滨州
涉铝企业很受鼓舞。大家通过交流一致
提出：世界级高端铝业基地应该是什么
样的高端？需要从哪些方面去做？这不
是喊口号就能做出来的，需要广大企
业、科研机构、教育机构和政府部门形
成一种联动机制，形成好的氛围。

张波总结：打造世界级高端铝业基
地是一盘大棋。市委、市政府有了好的
规划，我们就要积极主动把这个规划实
现好。涉铝企业需要积极地在如何实现
高质量发展上寻求新的突破。各企业也
要积极把国内外的高端客户引到滨州
实现共同发展，吸引高端研发机构来滨
州提供更有力的研发支撑，吸引教育机
构来培养人才，从而让高端铝业基地有
人才支撑。

而 对 于 此 次“世 界 高 端 铝 业 峰
会·2019”的重大意义，张波比喻：“像过
去农村起集一样，先把气氛烘起来！”举
行峰会，在国家部委、金融机构、国内外
同行业面前，表明我们建设世界高端铝
业基地的决心和信心，展示我们建设高
端铝业基地的有利条件，向全世界宣布
我们未来的发展愿景，让外界知道滨州
有很多的投资机会！峰会的举办非常有
必要、非常恰逢其时。

创新“大企业领办产业园”
模式，发展铝精深加工产业园

亲历滨州铝产业的十几年发展，同
时又是滨州市铝行业协会会长的张波
直面滨州铝产业的客观现状：目前中信
戴卡、北汽零部件已经做得非常高端；
盟威轮毂自动化生产线已经达到世界

最高水平；魏桥创业的易拉罐罐体罐盖
料已经出口十几个国家和地区，并深受
用户欢迎。但是，滨州铝高端产品不到
整个行业的百分之三十。滨州的铝业中
前端产品比重居多，没有太多的高精尖
产品。怎么把百分之七十的中前端产品
往下游延伸、往精深加工来提升，这是
未来整个滨州铝行业需要做的事情。

3 月 21 日，山东魏桥铝电有限公
司、滨州市铝行业协会、滨州高新区三
方举行签约仪式，将在滨州高新区建设
魏桥铝精深加工产业园。该产业园以特
种金属功能材料、高性能结构材料和先
进复合材料等为重点，着力发展高性能
轻质合金等产品。该产业园是魏桥在全
市以“大企业领办产业园”模式的又一
实践，此前魏桥创业已在邹平长山成功
领办精深加工产业园。张波介绍，因为
魏桥创业集团在铝行业的影响力，很多
客户都积极主动寻求与魏桥合作，这为
实现精准招商奠定了很好的基础。魏桥
领办铝精深加工产业园，自身并不参与
实际项目建设，而是和政府合作管理园
区。魏桥创业集团为入园企业提供技术
服务、金融服务，协调政府部门提供政
府层面的服务，从而扩大双招双引力
度。高新区魏桥精深加工产业园通过这
种方式面向全球精准招商已得到多方
积极呼应。

不求所有但求所在！此前的采访，
曾经数次听张波说这句话。此次，他更
深刻地解释：魏桥创业集团在滨州的经
济体量非常大，这是不合理的。滨州真
正实现高质量发展之时，是魏桥创业在
自身发展的同时，在整个全市经济构成
中占得比重越来越小。在合适的时候，
魏桥创业集团也将把“大企业领办产业

园”模式复制到其他县区，分不同专业
不同门类建设特色产业园区。

与中科院全方位合作，为
滨州各个产业提供技术支撑

在“世界高端铝业峰会·2019”
开幕式上，将举行魏桥国科 （滨州）
研究院揭牌仪式。记者就此研究院的
相关情况采访张波，他告诉记者的是
一个令滨州人兴奋并值得期待的大合
作。魏桥创业集团与中国科学院联合
成立了魏桥国科研究院有限公司，下
设三个研究院，分别设在怀柔、中关
村和滨州。在滨州将规划建设一个科
学城。科学城包含三大板块。一个是
研究院；一个是教育板块，届时，魏
桥创业集团将与中科院合作，在滨州
建中国科学院大学附属学校 （包括幼
儿园、小学部、初中部和高中部），还
有一个技术学院。科学城的另一个板
块是医养健康项目，届时将在滨州建
中国科学院大学滨州附属医院。

不仅仅为滨州铝产业提供技术支
撑，魏桥国科 （滨州） 研究院将对接
中科院相关研究所及众多院士，为滨
州经济包括铝产业、纺织产业、钢铁
产业、石油化工等产业提供全方位技
术支撑。

张波诚恳地表示，魏桥创业发展
到现在，得益于滨州人民的支持和理
解。现在魏桥创业正积极提高环保治
理力度，逐步减少现有产业对环境的
影响。作为滨州的龙头企业，魏桥创
业集团将用新的发展思路配合好政府
推动滨州经济结构的调整，实现滨州
经济高质量发展！

访谈

（（李振平李振平 摄影摄影））


